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中国共产党新闻网>>党的历史文献集和当代文献集 

建国以来重要文献选编第二册 

关于在国营工厂中建立党委的问题给高岗的信

（一九五一年五月十六日）

刘少奇

【字号 大 中 小】 【打印】 【关闭】 

高岗同志： 

  关于在国营工厂中实现统一领导问题，华东城市工作会议及其他多数同志都主张在工厂中建立党委来实现这种统一领

导。理由是我们暂时还没有或少有既懂得经济工作和技术又懂得党与群众工作的干部来管理工厂。因此，在工厂中实行一

长制是难于管好工厂的。而以党委方式来实行集体领导，则既可补足厂长的某些缺点，又可统一各方面主要是党、政、

工、团的领导。就是说，工厂中一切重要问题，除开属于紧急事项厂长可以先作处理外，均须事先提交党委讨论，并经多

数同意通过之后，属于行政方面者，由厂长下令办理，属于党、工会和青年团方面者，由各该方面出面办理。党委成份包

括工厂中最主要的负责人，以能力较强者为书记，如厂长不兼书记，则设一专职党委书记管理统一领导及政治群众工作，

再设一专职副书记管理支部党务工作。如厂长兼书记，即设两个专职副书记。党委负责制，并不取消或妨碍厂长负责制，

相反，它加强并支持厂长负责制，同样，也加强党的、工会的、青年团的工作，各方面的缺点则可得到一些补助，少犯一

些错误。如我们在军队中实行党委制能得它的帮助一样。在工厂中实行这样的党委制在目前是比较地最好的一种管理工厂

的方式。工厂中的一长制则是要等以后的时期才能实行的，目前实行，一般的是过早的。在工厂中建立党委实行统一领导

后，在工厂外，即在市委、省委、中央局和中央各级党委之下亦须建立企业党委，由党、工会、青年团及工业管理部门的

负责人参加组成之，以便实行厂外对于工）一的统一领导，同样也补足各方面所有的缺点。也就是说，各方面所有对于工

厂的重要指示，均须由企业党委多数通过。这样，也就保障了工厂外面对于工厂的统一领导。以上意见，望你提交十八日

开会的城工会议征求大家意见，并将大家的意见告我。关于工厂与工会立场问题你写的文章，我已看过，已送交主席，可

能主席尚未来得及看。我的意见以为四中全会即将开会并要讨论这个问题，子恢同志亦来，可以在那时加以讨论。因此，

你的文章暂时以不发表为好。你们的城工会议，我们派廖鲁言及工会陈用文来参加。 

  五月十六日 
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